

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

San José, miércoles 26 de octubre de 1904

NÚMERO 885

## Carpintería Moderna DE ARTURO ZUÑIGA A.

En este taller establecido actualmente en la esquina Noroeste de los Mercados de la Soledad, se hace toda clase de muebles de las maderas más preciosas del país y con la actividad posible. Los precios en los encargos de EBANISTERIA y ARTESON serán al alcance de la situación económica. Se tornea cualquier trabajo por difícil que sea, pues el encargado del taller, cuenta con bastantes años de práctica en el ramo.



**EL ACORAZADO**  
—DE—  
**BERTHEAU & Co.**

Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde Cj. 2 hasta Cj. 12 el par  Zapatos cosidos   
Visítad con bien atendido almacén

**Tienda de novedades de Manuel Romero**  
Acaba de llegar de Europa y Estados Unidos el gran surtido de Encasados, Casimires, corbatas, bastones, paraguas, sombreros y ropa interior de las mejores fábricas.

**EDUARDO MAROTO** cuenta con un local céntrico y grande, frente á la Llegación de Panamá, media cuadra al Oeste de la conocida tienda de Alfaro, Parque Central. Se hace cargo de vender muebles nuevos y de segunda mano, y toda clase de mercaderías.   
OPRECE SUS SERVICIOS á todos los comerciantes y vecinos de dentro y fuera de esta capital para TODO ENCARGO por pequeño que sea. Para ASUNTOS DE REGISTRO cuenta con la cooperación de un ABOGADO COMPETENTE.

**Taller de Costura**  
para camisas de hombres y niños á la medida **solamente de encargo**  
DIRECCION POR CORREO: apartado 499.—San José.

**EL DEPOSITO DE MADERA**  
MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas clases de Cedro amargo Caobá, Pochote, Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tabloncillo y tablilla que vendo muy barato. También soleras, cada nillas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y parales. Reglas cortas á 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos.  
Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLF, antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

**EN PUNTARENAS**  
Vendo tres establecimientos muy productivos, todos en la misma casa funcionando, se componen estos de una Barbería bien montada, una Zapatería donde pueden trabajar diez oficiales; y una Labandería de sombreros, teniendo á la venta varias clases; y el contrato que tengo con el dueño de la casa, que está en el mejor punto de la calle del comercio. Para condiciones con el que susbe en Puntarenas.  
FRANCISCO PANTOJA.

**PLATERIA**  
DE  
**RAFAEL PARIS ESPINAR**  
Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.  
Brillantes, rubies, esmelaldas, perlas.  
Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

**LA MILFLOR**  
JARDINERIA situada en el antiguo sitio de las Montañas Rusas, Se reciben encargos correspondientes al ramo, como coronas, cruces, anclas, buqués, canastas, decoraciones, etc., etc.  
Están en venta mil matas de pensamientos de todos colores.  
Puntualidad y precios módicos. — CARLOS KRISTIANSEN, Floricultor.

**Economía**  
Compre Ud. madera de cedro seca y en el más buen estado y á precios sin competencia, en el GRAN DEPÓSITO de Wathen, y Montealegre situado á 125 varas al Norte del templo de la Soledad, calle 25 Sur.  
Hágale Ud. una visita y quedará complacido.

**NUTRIR al TUBERCULOSO es CURARLO.**

La hora parece haber llegado cuando las medicinas pueden considerarse como un incidente solamente en el tratamiento de la tuberculosis.

La nueva fórmula para la cura de esta enfermedad puede condensarse así: "Aire puro, Alimentación nutritiva y abundante, y Descanso."

La buena alimentación es la parte más esencial del tratamiento. Se sabe con toda certeza que la tuberculosis es causada por un microbio que sólo se desarrolla en los organismos debilitados y por lo tanto mientras mejor se alimenta y nutre la persona más fuerzas recobra para resistir y vencer la invasión tuberculosa.

Toda persona afectada de tuberculosis debe alimentarse nueve veces al día y su dieta debe consistir principalmente de huevos, carne y leche, pero como los organismos extenuados no reciben generalmente de los alimentos ordinarios toda la materia orgánica y mineral que necesitan para su perfecta nutrición, es necesario reforzar la alimentación tomando

**LA EMULSION DE SCOTT**  
**LEGITIMA**

que suministra en forma concentrada y predigerida la grasa que rellena los pulmones con nuevos tejidos vivientes y vigoriza las funciones respiratorias, cuyo buen funcionamiento es un factor muy importante para la buena nutrición. Los hipofosfitos de cal y de soda íntimamente ligados con el aceite de bacalao en la **Emulsión de Scott** suministran á la sangre la materia mineral de la cual se nutren y fortifican los nervios, los huesos y el cerebro. Hay mucha más substancia nutritiva en una cucharada de **Emulsión de Scott** que la contenida en un volumen igual de cualquier otro alimento, y cuando esta emulsión-alimento se toma con constancia y se dedican todos los esfuerzos y el tiempo á obtener la curación, á lo menos por un año, los progresos realizados en ese tiempo son tan maravillosos que el enfermo ve bien retribuida su fe y perseverancia.

**Precaución Necesaria.**—No se caiga en el error de comprar una Emulsión de pacotilla por economizar unos cuantos centavos. Todo lo barato al final resulta caro y tratándose de la salud, no solamente caro, sino fatal. Recuérdese que sólo hay una Emulsión verdadera y esa es la de "Scott," que se distingue por la marca del "hombre con el bacalao á cuestas."

**SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.**

S. 104

# Alcoholado maravilloso

## Fragmentos

..... ¿Por qué, me diréis, el principio reaccionario es tan tenebroso, y el principio liberal es tan sublime? Porque el primero es un principio muerto, que si respira, respira el mofético aire de las tumbas, y el segundo es un principio lleno de vida, puesto en el trono de la humanidad por la inflexible lógica de Dios, que se manifiesta centelleante en la historia.

Castelar

Los espíritus mezquinos sienten necesidad de ejercer el despotismo para dar gusto á sus nervios, de igual modo que las grandes almas necesitan de la igualdad para dar satisfacción á su corazón.

Balzac

## "EL DERECHO"

Director y Editor  
Manuel Castro Q.  
Agente general  
Eduardo Maroto

## A La Prensa

Sres. Directores de La República, La Prensa Libre, El Día, El Noticiero, Las Noticias, La Unión Democrática, El Pacífico, El Orden Social y El Cartaginés

Muy estimados compañeros:

Una de las épocas en que con más acierto se puede juzgar de la cultura y civilidad de un país es el momento en que los ciudadanos discuten acerca del cambio del personal que ha de regir sus destinos.

Por regla general el espectáculo que se presenta entonces, además de ser ridículo es triste: hombres de una misma nacionalidad, con intereses comunes, conciudadanos, hermanos, lanzándose mutuamente improperios, pareciendo más bien enemigos que van tras una conquista en que se excluyen las ambiciones de unos y otros, que consorcios que discuten y que van tras la idea de cuál es el que realiza mejor el bien de la Patria.

De esas luchas estériles no queda ningún bien para el país, antes al contrario, de ahí se originan odios y malas pasiones entre gentes que siempre deberían hallarse unidas por la reciprocidad de sus intereses y por la solidaridad de la asociación.

Costa Rica puede mostrar una página hermosísima en su historia futura, si ofrece en la campaña electoral que se librará el año entrante un espectáculo de civilización y de grandeza, proscribiendo esos

actos de salvajismo que deshonran y manchan las luchas eleccionarias en casi todos los países, aun en aquellos que se precian de marchar á la vanguardia de los demás.

La Prensa es generalmente el órgano principal por donde las pasiones se desbordan. Ejemplos mil de escritores correctísimos podríamos citar que en esas circunstancias olvidan su cultura y guardan bajo siete llaves su vocabulario atildado, pulcro y decente para echar mano á otro en que salen muy mal paradas todas esas cualidades.

La Prensa puede hacer mucho, lo puede todo, y es por esto que me dirijo á vosotros, estimables compañeros, proponiendo que sellemos un pacto por el cual nos comprometamos solemnemente por nosotros y por nuestras empresas periodísticas á no permitir que en la próxima campaña electoral aparezcan en ninguno, de nuestros órganos términos groseros ni expresiones injuriosas y denigrantes para cualquiera personalidad. ciñendo nuestras discusiones á ideas y principios, á las bondades y defectos de las diferentes causas, y cuando tengamos que citar y combatir abanderados, lo hagamos en forma tal que no pueda jamás verse el insulto, velado ó manifiesto.

El momento es oportuno para suscribir este acuerdo civilizador, pues la lucha aún no ha empezado, no hay exaltaciones de ninguna especie ni motivo que impida que todos los bregadores en la arena periodística nos tendamos hoy la mano de compañeros cultos.

Si aceptais la indicación que me he permitido proponeros, servíos hacerlo constar así en vuestras hojas, como lo hago yo en la mía, para que las declaraciones que ahí estampéis sean la valla infranqueable á los desbordes que quizá nos haga cometer la pasión.

Soy de ustedes atto. s. s. y colega,

MANUEL CASTRO QUESADA,  
Director de *El Derecho*

Colaboración

## El jornalero

Su labor en el desarrollo de nuestro progreso está bien caracterizada por su amor al trabajo, su consagración al cumplimiento del deber y su espíritu pacífico.

El jornalero nuestro vive modestamente, sin ambiciones que puedan manchar su honradez natural y que es distintivo suyo tan especial; sin pretensiones que puedan abrumar á nuestra sociedad, ni aspiraciones infundadas que pudieran entorpecer nuestra habitual tranquilidad.

Cuántos años han trascurrido sin que la más leve sombra haya nublado la convicción halagadora de un porvenir siempre muy hermoso para nuestra patria.

Costa Rica es joven y lo será eternamente: sus virtudes existen en el corazón del pueblo y el pueblo las conservará eternamente, pasarán con el estrépito de las innovaciones los siglos y ella será siempre la misma virgen immaculada.

¿Puede haber mayor satisfacción en nuestro pecho que esta realidad preciosa?

¿Y á qué se debe esta seguridad con que lo confirman nuestros días?

Al respeto y á la confianza del pueblo.

Ni por un momento dejamos de reconocerlo.

Él, pues, es quien conserva robusta y vigorosa nuestra República.

El jornalero ocupa puesto prominente siempre en el seno de ella.

Para Víctor Hugo con la cita de aquellos á quienes conviene deslumbrar al pueblo con un elogio, hay un día, día grande, en que el jornalero se confunde con el más erudito catedrático y con el más poderoso rico; día en que tiene todos los poderes en su mano y en que impone su voluntad mediante el voto electoral.

No es un día, decimos nosotros, de esos que se encierran en el límite astronómico, cuando el pueblo en uso de sus facultades constitucionales puede confundirse con sabios y millonarios é imponer su voluntad.

No! Al pueblo no se le engaña, ni se le tira el anzuelo de la codicia.

Ese día que nosotros reconocemos para el pueblo, es día perpetuo, día radiante de libertad, día de República, es decir, día infinito.

Cuando el pueblo sienta la opresión, la tiranía, la imposición, cuando se le trate de humillar, entonces puede decir si es sólo en un mezquino día que cuenta con los poderes de la nación en su mano; si tiene ambición de hacerse respetar y si puede obligar al respeto á la ley y á sus principios de independencia.

No señalemos, los que amamos y respetamos al pueblo y lo miramos orgulloso en su puesto de honor, á Víctor Hugo con su día; señalemos el venturoso y constante día de nuestra libertad, sin aceptar más autor que nuestra Constitución Política, que dice:

La soberanía es nacional y

ella se manifiesta en cualquier época de nuestra historia.

Confesando que al pueblo se le olvida, se hará patente una verdad desconsoladora; se le olvida por los grandes hombres del Estado y sólo quiere recordarse cuando su apoyo se hace indispensable, desgraciadamente, para querer coronar vanidades.

Es por eso que hay quienes se descubren sólo en un día ante ese pueblo, soberano de la República.

Nosotros, con la fe inquebrantable de ver consolidados nuestros principios republicanos, repetimos hoy con el entusiasmo de nuestra sagrada consigna:

Todo hombre es igual ante la ley y en nuestra República sólo se reconoce el caudal de fidelidad y patriotismo encomendado á los que ostentan el título de costarricenses, el único título que garantiza el buen deseo de mejorar y enriquecer la suerte de nuestro país al ir á depositar el voto por el cual se elige nuestro Gobierno.

Así lo comprende nuestro pueblo, así lo cumplirá y así sabrá distinguir quien está mejor con su libertad y soberanía.

L'AORAIL

## Sin comentarios

Con este mote y el número 988 de "El Pacífico" aparece publicada una sentencia dada por el Consejo de Guerra de oficiales generales de Alajuela en que se absuelve de toda pena á nuestro amigo don Arturo Araya, de un cargo que se le hacía por decirse é imputarse el delito de prisión arbitraria.

Honrosos son para nuestro amigo Araya los considerandos de la sentencia en que se funda su absolución y creemos que en este caso como en todos los de su vida, Araya no ha hecho otra cosa que cumplir con su deber.

A este propósito, y recordando el pago que se da á los empleados rectos, se nos ocurre preguntar á quien corresponda: ¿por qué se le admitió la renuncia á don Arturo Araya, sin haberla este funcionario puesto? ó es que ahora se acostumbra á distituir diciendo que se acepta la renuncia, sin haber tal "culebra de pelo"?

Mal ha hecho el actual Gobierno en quitar de su puesto á un empleado que no tiene otro defecto que ser cumplido y no inclinarse por órdenes superiores, que cuando estas inclinaciones deben ir contra su conciencia y contra el estricto cumplimiento de sus obligaciones como Comandante.

Ojalá tuviéramos en San José un Comandante de Policía tan cumplido como el señor Araya; entonces la policía sería custodia de los ciudadanos libres y no amenaza constante para los mismos, como lo califican algunos.

El señor Araya debe estar satisfecho de haber cumplido siempre con sus obligaciones como empleado y por lo demás cuenta con el criterio justiciero de las personas sensatas.

Lo que se deduce de la separación de Araya de la Comandancia de Puntarenas es que en la actual Administración á veces estorban los empleados independientes, porque cuando se llega el caso de acatar órdenes supe-

riores y reservadas, no sirven las personas para los puestos y deben existir los puestos para las personas.

San José, 27 de octubre de 1904.

TORQUEMADA

## El peligro ruso

Se ha hablado mucho, dice "La Revista Popolare" del *Peligro Amarillo*, sin tener en cuenta que, por lo que concierne á Europa, tal vez sea mayor el que puede amenazarla por parte de Rusia.

La prolongación de las hostilidades en el Extremo Oriente tiene forzosamente que influir de una manera seria, primero sobre el comercio y después sobre la política de Europa. Por de pronto, los torpedos y las minas que rusos y japeros han sembrado profusamente alrededor de Puerto Arturo, y que pueden ser arrastrados lejos por las corrientes marinas, comienzan á preocupar hondamente á las potencias neutrales; y la marina mercante de todos los países comienzan ya á sentir los desastrosos efectos de la interrupción indefinida del tráfico.

Aun sin que la empeoren causas extrañas, la situación es ya por sí misma sumamente grave. Pero esas otras causas vienen á ensombrecerla más y la responsabilidad de todo esto incumbe en absoluto á Rusia.

No en vano es asiática la forma de gobierno en Rusia, y no en balde los rusos han conservado en el fondo el carácter y el temperamento de los pueblos orientales. La política del dolo es su fuerte; la aplicación de la violencia, cuando esta aplicación puede ejercerse sin peligro—lo que constituye la cualidad y la teoría de los absolutistas,—es su especialidad.

Negociando con el Japón, Rusia se apercebía á dar el golpe, y hubiera continuado su juego, dando vueltas á la cuestión sin afrontarla, sin decir que sí ni que no, hasta haber reunido á la sordina sus 400 mil hombres en la Manchuria. Entonces se hubiese encarado con el Japón, manifestándole claramente su deseo, á saber: Que puesto que se encontraba ya en Manchuria, se quedaría allí á despecho del Japón y contra todos los derechos de China y los tratados de Europa. Y allí se hubiera quedado. Pero también los japoneses son asiáticos; conocen también ellos los procedimientos de la política solapada, y no quisieron dejarse engañar. Ahora Rusia está tocando las consecuencias.

No hablaremos por esta vez de la situación de la política rusa en Europa, ni de sus descalabros en la campaña.

Su ejército y su marina, aunque su heroísmo individual sea superior á todo elogio, como dirección y como táctica son más que deplorables. Los rayos de guerra que fulminaban sus generales, harían reírse si no se pensase en los miles de muertos que están costando sus baladronadas y torpezas.

Rusia comprende lo crítico de su situación, y parece que, ante la posibilidad, cada vez mayor, de un completo desastre, abriga intenciones nada tranquilizadoras para la paz de Europa y que no hay que perder de vista; mientras protesta abiertamente contra toda intervención ó mediación, persigue lo contrario, y lo contrario envuelve un positivo peligro.

Rusia se felicita grandemente, aun-

# ¿QUIERE USTED BUENOS MUEBLES?

Búselos en el Taller de Carpintería, Ebanistería y Colchonería de JOAQUÍN CHÁVEZ. Allí también se hace toda clase de trabajos concernientes al ramo y al capricho y gusto del cliente. Los materiales que se emplean en las construcciones y muebles son de inmejorable calidad. Lo más ventajoso que ofrece este taller es el estricto cumplimiento en los encargos y precios al alcance de ricos y pobres.—DIRECCIÓN: Avenida Central, frente a la Enreka

que finge escandalizarse, de algunos actos de hostilidad realizados por los chinos; confunde de buen grado los rebeldes patriotas manchues -- los Khunkhus-- con los chinos regulares, y de cuando en cuando molesta á China con proclamas y actos de guerra; en una palabra, trata de tirar tanto de la cuerda á los chinos, que lleguen éstos á perder la paciencia y realicen abiertamente actos de hostilidad. Esto constituye para Europa el peligro grave.

La ruptura de hostilidades por parte de China, ofrece á Rusia una de estas dos ventajas: ó las potencias europeas intervienen todas y se salva Rósia--aunque sean difíciles de prever los resultados posteriores de la intervención, puesto que se llamarían también á capítulo los Estados Unidos--ó bien solicita la ayuda de Francia, como de derecho le corresponde. ría por el tratado de alianza.

Y en este caso un tratado defensivo da á su vez derecho al Japón á contar con Inglaterra.

Rusia puede por consiguiente, desencadenar la guerra europea á pesar de todas las pacíficas protestas que hiciera el emperador Nicolás. Alerta pues con Rusia con sus minas, con sus protestas; alerta con Rusia cuyo interés está en complicar las cosas en vista de que tal como van, tienen todo el aspecto de acabar muy mal para ella.

DON PEDRO

New York.

## OFICIAL

### POLICÍA

Por cuanto don Aníbal Hernández desea separarse desde el 1º del próximo noviembre, del puesto de Ayudante del Instituto Nacional de Higiene, y ha presentado en consecuencia la renuncia de ese cargo, el Presidente de la República acuerda: aceptarla, y nombrar en su reemplazo á don Octavio Saborío Soto.

### SECCIÓN EDITORIAL

Ayer quedó cancelada la cuenta corriente abierta en el Banco de Costa Rica bajo el nombre de "Contrato 14 Marzo del 98", por un millón de colones que necesitó el Gobierno para hacer frente á gastos que impusieron los amagos de guerra con Nicaragua en los primeros meses del mismo año de 1898.

Ese empréstito fué contratado al 6 0/0 anual de interés y pagadero con un tanto por ciento de las ventas diarias de licores; el Banco, según lo convenido, ha acreditado á la cuenta del Gobierno cada día último, el total de los abonos recibidos durante el mes; los intereses se han capitalizado por semestres vencidos. Con toda fidelidad se han cumplido de ambos lados las estipulaciones del contrato respectivo hasta llegar á la liquidación final, verificada ayer, como se ha dicho.

## CRONICA

### A la prensa

La circular que hoy hemos tenido el honor de dirigir á varios de nuestros estimables colegas, no la hemos hecho extensiva á todos porque la índole del asunto exigía que fuera sólo á los que por su naturaleza están llamados á figurar de modo importante en las filas militantes de la política, á los que teníamos que dirigirnos y no á los demás cuya labor tiene que ser necesariamente muy distinta.

Conste, pues, que no ha habido olvido y que á todos se les estima y aprecia por igual en esta Redacción.

### Antier

hubo un animado y bonito baile en casa de nuestro querido Jefe el Lic. don Máximo Fernández, por haber sido el día onomástico de su hijito Rafael.

Asistieron muchas pollitas de lo más distinguido de nuestra sociedad.

Tanto don Máximo como su señora y demás familia colmaron de atenciones á todos los que asistieron al bailecito.

### Esau Lyen

avisa que ha vendido su establecimiento de comercio situado en Limón, á los señores Lindo Bros.

### Hace constar

J. Ismael Solís que ha vendido su establecimiento de granería y pulpería llamada "La Negra Curra" á don Valentín Esteban, situado en el centro del Mercado de esta ciudad.

### Personal

El apreciable señor don Jorge Ruiz E. se encuentra un tanto restablecido de su quebrantada salud. Nos alegramos.

### Duelo

Doña Joaquina Alfaro de Soto, ha muerto en la ciudad de Alajuela. A su esposo, don Apolinar de Jesús y á sus hijos, la señora Eloísa S. de Oduber, don Bernardo, don José María, don Ronulfo y don Alberto, enviamos nuestras más sentidas frases de condolencia.

### Rosario

Ayer noche tuvo lugar en casa de la señora madre de nuestros amigos Joaquín y Clementino Chaves un solemne rosario en honor de San Rafael. Asistió á él gran número de respetables señoras y bellas señoritas que contribuyeron á darle mayor lucimiento al acto.

### La ley entra por casa

ó al menos así creemos que debe ser, especialmente cuando viene á corregir defectos remediables, con la prontitud que las circunstancias demanden. Por ejemplo, se ha dado orden á todo propietario de hacer desagüe tapado en las aceras á los tubos que recogen las aguas pluviales, y sin embargo, la acera del edificio que ocupa el Registro de la Propiedad en la parte que colinda con el Seminario, está intransitable cuando llueve. Que se manden arreglar cuanto antes esos desperfectos y así se dará un elocuente ejemplo.

### Tranvia

Esta mañana á las 10 y  $\frac{1}{2}$  á uno de los carros se reventó el breque, motivo por el cual el motorista no pudo detenerlo en su carrera frente á "El Aguila de Oro," lleudo con dirección hacia el Este, brincando por sobre el swich que allí se encuentra, hasta parar al pie de la Cuesta de Moras. Por milagro patente de Dios no hubo ninguna desgracia que lamentar, pero sí un susto mayúsculo para los transeuntes.

No tenemos más detalles.

Que traigan malos carros y veremos lo que nos toca.

### Empleo

Una persona con buenas recomendaciones desea obtener un empleo como bodeguero en alguna casa de comercio de esta ciudad ó como mandador en alguna finca. En esta oficina se dará razón.

### Juan Santamaría

Mañana comenzaremos á publicar un extenso artículo que con el título de *Comprobación histórica* nos ha ofrecido don Anastasio Alfaro, en que se fija de manera concreta y con abundancia de pruebas la existencia real y verdadera de Juan Santamaría y su acción heroica de la campaña nacional.

No es esta la primera vez que periódicos de Nicaragua ponen en tela de juicio la existencia del soldado de Alajuela; así no nos alarma la noticia, antes bien, nos facilita la oportunidad de presentar esta vez mayor cantidad de documentos irrefutables relativos á ese hecho histórico.

## Una industria terrible

### Horno de quemar niños

En Filadelfia, los tribunales se ocupan de la investigación de un crimen cometido por un sindicato de médicos que se contraen á evitar los partos y hacen desaparecer niños recién nacidos.

Se trata de salvar, por ese medio, el honor de las jóvenes que han tenido sus desvíos.

Todo lo hace el dinero.

Entre los miembros del sindicato se encuentra Elizabeth Ashmead y su hijo.

Son ceusados los componentes de esa organización de complicidad en la muerte de dos mujeres jóvenes, por haberse procedido en ambos casos al intento de impedir que fueran madres.

También existen pruebas de que han procedido á la cremación de varios recién nacidos que aun tenían vida cuando se realizó la operación.

Para la cremación de los niños se usaba una hornilla especialmente construída con ese objeto.

Varios testigos de alguno de sus hechos descubrieron al juzgado lo que ocurría y como resultado de las investigaciones realizadas se ha decretado ya la detención de varias personas complicadas en los hechos denunciados.

(De *El Aguila de Puerto Rico*.)

### Elmira de Barruel de Monge Reyes

Profesora de piano titulada.

Ofrece dar clases á domicilio.

Precios módicos.

En esta Redacción informarán

### A los comerciantes

Un joven con muy buenas recomendaciones deseacolocararse como dependiente. En esta oficina se informará.

### "El Derecho"

#### Precios de suscripción

#### Pago adelantado

Por un mes . . . . . C\$ 1-00

Números sueltos . . . . . " 0-05

.. atrasados . . . . . " 0-10

Toda correspondencia debe dirigirse á la "Administración de EL DERECHO"

OFICINA E IMPRENTA:—A-2a nida 7ª n° 126, Oeste. apartado: n° 86

Manuel

BAJOS de la casa de DOÑA JUANA A.

Castro

V. DE ECHEVERRIA

Abogado

OFICINAS:

AVENIDA CENTRAL E.

NÚMERO 204

Quesada

## Ganado Gordo de Santa Clara

LA UNITED FRUIT C<sup>o</sup> empezará de nuevo la venta de ganado gordo el 11 de los corrientes á las 12 p. m. en su local á 100 metros del Matadero Municipal

San José, 8 de julio de 1904.

## VIGORIZADOR de la VIDA AFRODISIACO del DR. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales y de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la juventud ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, conunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura

la debilidad en el organismo, como falta de virilidad, y

enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 31 STREET,

NUEVA, YORK E. U. A

## A LOS AGRICULTORES

Llegaron á la

NUEVA RELOJERIA

— DE —

BEER Y MÜLLER

os afamado aparatos para destruir HORMIGUEROS, os cuales han dado muy buenos RESULTADOS.

Unicos agentes en Costa Rica

Beer y Muller.

## LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT Co.

Movimiento durante la semana

que termina el día 15 de Octubre de 1904

Vapor	Llegada á Limon	Salida	Destin
BREWSTER	Miércoles		Mobile
OLYMPIA	Jueves		N. O.
ELLIS	Viernes		N. O.
BELVERNON	Sábado		Mobile

## BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en barutara todo lo que es posible en esta época.

San José, 2 de Enero de 1904.

**RICARDO KRIEBEL**  
DENTISTA ALEMAN

Despacha en la casa frente a la de don Federico Tinoco.

**La fuerza de los débiles.**

La fuerza de los débiles está en el estómago. No hablamos precisamente de la fuerza física representada por músculos, sino de la fuerza vital, ó sea la resistencia contra los ataques de cualquier enfermedad. Falta absoluta de digestión es muerte segura. Falta parcial de digestión es debilidad y exposición á toda clase de peligros.

Todos los médicos saben que lo que necesita un estómago débil es *descanso, ayuda*, algo que haga sus veces, algo que le economice trabajo, algo que lo cure sin gastarlo, algo que evite y cure la indigestión, las agruras, los gases, la ocupación, las náuseas; algo, en fin, que se prepare precisamente para las enfermedades del estómago é intestinos, como las

**Pastillas del Dr. Richards.**

No venimos á imponer nuevas doctrinas, ni á crear nuevos sistemas. Apelamos al buen sentido de todos. ¿Es acaso lógico que las enfermedades del estómago puedan curarse con hierro—no importa en qué forma se presente—ó con purgantes, sean en líquidos ó píldoras? El hierro no deja de ser hierro porque se ponga en forma bonita y se anuncie á los cuatro vientos. Al fin y al cabo *es un metal* muy útil para fabricar arados y clavos, pero no siempre útil para los enfermos y jamás utilizable lógicamente en las enfermedades del estómago é intestinos.

En cuanto á los purgantes, puede decirse que son un mal necesario. *A veces* conviene tomar un laxante suave, pero tomar purgantes constantemente es acabar con el estómago.

Las Pastillas del Dr. Richards no contienen ingredientes purgantes ni minerales. Son digestivas y antisépticas simplemente.

Las Pastillas del Dr. Richards son quizás el único remedio anunciado al público que merece *ambos* calificativos: digestivo y anti séptico.

Se venden en todas las farmacias buenas; las recetan los mejores médicos y las han usado con éxito millares de pacientes.

Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Núm. 8.

**SONDULIN**

EL BETÚN DEL PORVENIR. — NEGRO Y AMARILLO. (Russet). La mayoría de los betunes empleados hasta hoy, estropean el cuero y lo hacen quebradizo.

SONDULIN es en calidad, superior al mejor y más caro de los betunes americanos pero con las siguientes ventajas sobre aquéllos:

1a. Que es más económico porque se vende á menos precio y porque una cajita dura más tiempo, debido á que ha de untarse "muy poca cantidad" para que deje el cuero brillante — 2a. Que SONDULIN no ensucia jamás la ropa, aunque ésta se moje á consecuencia de la lluvia. — 3a. Porque puede usarse con cepillo ó con trapo, dejando de ambas maneras un lustre de charol.

EL SONDULIN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado, lavándolo ó raspándolo. En el primer caso se deja secar antes de aplicar el SONDULIN. Con sólo frotar algunas veces está el calzado reluciente.

EL SONDULIN no debe humedecerse al usarlo. Después de usarse debe tenerse el cuidado de cerrar bien la cajita, para impedir que la pasta se seque.

SONDULIN COMPANY LTD. — ESTADOS UNIDOS.

De venta en todas partes. Depósito por mayor, Pagés & Cañas, San José.

**CERVECERIA TRAUBE**  
**CERVEZA NEGRA** LAGER BEER  
**MARCA ESTRELLA**  
BEST STOUT POTERR

**Dr. E. A. Friis**  
—Cirujano Dentista Americano—  
**EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR**  
Despacha en la casa que fué de don Telésforo Alfaro  
**CALLE DEL TRANVIA**  
La oficina está abierta todos los días { de 7 á 11 a. m.  
" 12 á 5 p. "  
Los domingos y días de fiesta hasta las 11.

A mis clientes favorecedores tengo el gusto de avisarles que he trasladado mi TALLER DE ZAPATERIA á la casa de la sucesión de don Eduardo Pochet, Avenida 5ª O. esquina opuesta al Carmen y contiguo á "El Noticiero", en donde como siempre ofrezco CALZADO DE PIELES DE LO MAS PISO que viene al país, FORMAS DE ESTILOS MODERNOS, y lo que es mejor: PRECIOS TAN BAJOS como en ninguna zapatería del país  
Ramón Soto H.

**EL BOSQUE**  
**Hotel y Restaurant**  
De Dolores Ulloa  
Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional.

SERVICIO DIARIO Y A LA CARTA. En el almuerzo, comida y cenas habrá diariamente variedad de platos preparados por un personal de bastante práctica en el ramo. Las carnes, legumbres y demás productos que se emplean, son de lo mas fresco que se consigue diariamente. Las personas encargadas del servicios, son de estilo y especialmente para atender con bastante fineza tanto á los ricos como á los pobres. Las habitaciones son bastante decentes y de condiciones higiénicas.

Comodidad en los Precios

**LOS JAPONESES TRIUNFAN**

De esta fecha en adelante queda establecida la **NUEVA FUNERARIA** de Enrique Azofeifa G., en la Calle 2ª Sur que conduce á los Desamparados, y contiguo á la Plaza de Ganado; donde encontrarán mis favorecedores un variado y completo surtido de **ATAUDES** y otros objetos como **TIJERETAS, COLCHONES, ETC., ETC.**

Precios más bajos que en cualquier otra parte, cuando menos un diez por ciento de rebaja.

Servicio á toda hora

San José, 8 de Agosto de 1904.

TIPOGRAFIA DE "EL DERECHO"

**La Librería y Papelería de Antonio Padrón**  
**SE HAYRA SLA DADO A**  
**LA CALLE CENTRAL SUR, CASA DE D. A. AGUILAR**